



Conferencia General

17º período de sesiones

Viena, 27 de noviembre a 1 de diciembre de 2017

Tema 19 del programa provisional

**Actividades de la ONUDI relativas a la cooperación
con los países de renta media**

Actividades de la ONUDI relativas a la cooperación con los países de renta media

Informe del Director General

Tras la Conferencia de Alto Nivel de Países de Renta Media, acogida por el Gobierno de Costa Rica y coorganizada por la ONUDI en San José, en junio de 2013, y atendiendo a la decisión adoptada posteriormente por la Junta en su 41º período de sesiones (decisión IDB.41/Dec.4), en el presente documento se informa sobre las actividades de la ONUDI relativas a la cooperación con los países de renta media, actualizando un informe anterior (documento GC.16/13) y la información contenida en los *Informes Anuales de la ONUDI 2015 y 2016*, y se describen brevemente el alcance y las perspectivas de la cooperación programática entre la ONUDI y los países de renta media.

I. Introducción

1. Los países de renta media son el grupo más numeroso dentro de los países en desarrollo, según la clasificación basada en el ingreso nacional bruto (INB). Los países de renta media se clasifican en general en dos grupos: los que tienen un INB per cápita de entre 1.045 y 4.125 dólares, que se consideran países de renta media baja, y los que tienen un INB per cápita de entre 4.125 y 12.736 dólares, que se consideran países de renta media alta. Aunque los países de renta media difieren en cuanto a su territorio, población, desarrollo económico y otros factores sociales, tienen algunas características en común en lo que respecta a la demografía y el desarrollo económico.

2. En la Declaración de San José, aprobada por la conferencia de los países de renta media celebrada en Costa Rica en 2013, se reconoció la importante contribución de la ONUDI al desarrollo de esos países. También se señalaron algunos desafíos específicos que afrontan los países de renta media para su desarrollo industrial, y la necesidad de aumentar y mejorar los esfuerzos para promover el intercambio de conocimientos y el establecimiento de redes, incluido el fortalecimiento de las plataformas y redes ya existentes. La conferencia pidió asimismo a la ONUDI que

Por razones de economía no se ha imprimido el presente documento. Se ruega a los delegados que lleven consigo a las sesiones sus propios ejemplares de los documentos.



pusiera de relieve el vínculo entre el desarrollo industrial y las finanzas en el debate internacional en curso sobre el acceso a la financiación, y que abogara por que se atendieran las necesidades y desafíos que afrontan los países de renta media en ese contexto.

3. En muchos países de renta media, la proporción correspondiente a sectores industriales competitivos en las manufacturas de alto valor agregado sigue siendo baja, y las exportaciones orientadas hacia la agricultura y las industrias extractivas de poco valor agregado son vulnerables a las fluctuaciones mundiales de los precios. Como consecuencia de ello, la mayoría de los países de renta media son incapaces de competir tanto con el sector manufacturero de bajos salarios de los países de renta baja como con los sectores innovadores de alta tecnología de los países de renta alta, y corren el riesgo de quedar atrapados en la denominada trampa de la renta media.

4. Para lograr la competitividad y la sostenibilidad y evitar la trampa de la renta media, es necesario que esos países se empeñen en fortalecer i) su competitividad industrial y comercio; ii) su sector privado y la formación de alianzas apoyada por una buena gobernanza; iii) su rendición de cuentas; y iv) su capacidad institucional. Además, los países de renta media deben aumentar sus esfuerzos para lograr la conectividad, la cooperación y la integración a nivel regional. Ello ayudará, además, a superar los obstáculos que impiden una mayor eficiencia en la productividad, el acceso a la energía y la eficiencia energética, y la innovación.

5. Los países de renta media se enfrentan a la dificultad de que, aunque la asistencia oficial para el desarrollo sigue siendo una fuente importante de capital e inversiones, las corrientes de esa asistencia están menguando. A medida que estos países hacen progresos en la generación de ingresos, se reduce su acceso a la financiación en condiciones favorables. A pesar de ello, esa financiación sigue siendo una opción. En respuesta a esta situación, en la Agenda de Acción de Addis Abeba aprobada en julio de 2015 se abogó por un apoyo mejor y más específico de las Naciones Unidas a los países de renta media.

6. La ejecución satisfactoria de la Agenda 2030 y el logro de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) podrían transformar el proceso de desarrollo de los países de renta media. A la luz del mandato de la ONUDI de lograr un desarrollo industrial inclusivo y sostenible (DIIS) y de su importante función en el cumplimiento del Objetivo 9 y de otros objetivos conexos, la Organización sigue utilizando sus recursos y su capacidad técnica para prestar asistencia a sus Estados miembros en la creación de una prosperidad compartida, la promoción de la competitividad económica y la protección del medio ambiente.

II. Posibilidades de intervención programática de la ONUDI en los países de renta media

7. Según la clasificación del Banco Mundial, 97 Estados miembros de la ONUDI son países de renta media. En consecuencia, en sus intervenciones programáticas y su cooperación para el desarrollo la ONUDI tiene en cuenta los problemas de desarrollo específicos de los países de renta media para el logro del DIIS y de los ODS.

8. Consciente de la importancia del intercambio de conocimientos, la ONUDI sigue siendo un centro de excelencia y un agente principal en la convocatoria para el intercambio de conocimientos entre los países de renta alta y los de renta media. La Organización recopila, procesa y amplía la información, la experiencia, los conocimientos y los recursos pertinentes para apoyar el desarrollo industrial en los países de renta media. Junto con sus asociados, la ONUDI organizó varios eventos en calidad de foro mundial que sirvieron de plataformas para el intercambio de conocimientos y la creación de alianzas. Algunos ejemplos de esos eventos son los siguientes:

a) En marzo de 2017, la ONUDI y el Ministerio de Economía de los Emiratos Árabes Unidos organizaron la Cumbre Mundial de la Fabricación y la Industrialización

para crear un consenso universal entre los Gobiernos, las empresas y la sociedad civil en torno a un enfoque transformador para configurar el futuro del sector manufacturero;

b) Del 9 al 12 de mayo de 2017, la ONUDI organizó y acogió el quinto Foro de Viena sobre la Energía. En él se destacaron la importancia de los vínculos entre el clima y el desarrollo, las sinergias entre los ODS y la importancia de los enfoques conjuntos e integrados para una aplicación satisfactoria;

c) Del 28 de mayo al 3 de junio de 2017, la ONUDI, en cooperación con el Ministerio de Relaciones Exteriores de la Federación de Rusia, organizó en San Petersburgo el evento interregional titulado “Semana del fortalecimiento de las alianzas entre América Latina y el Caribe y la Federación de Rusia”. El evento creó una plataforma para la integración de las cadenas de valor y la formación de alianzas, y para la promoción de la integración económica y las soluciones innovadoras;

d) En 2016, la ONUDI organizó en Ulsan (República de Corea) la Conferencia sobre la Industria Verde para los países de Asia. En la región, la ONUDI promueve proyectos de ciudades sostenibles en la India y Malasia, junto con el Banco Mundial. Además, la ONUDI presta asistencia y contribuye a iniciativas nacionales como las tituladas “Make in India” y “China Manufacturing 2025”.

9. Durante el período que abarca el informe, la ONUDI también siguió utilizando sus proyectos de cooperación técnica para prestar asistencia a los países de renta media en la creación de capacidad nacional. Como ejemplos de estas actividades cabe mencionar lo siguiente:

a) A fin de apoyar la agenda de desarrollo de los países de renta media en la región de Asia y el Pacífico, la ONUDI sigue fortaleciendo una serie de redes y forjando alianzas con las organizaciones regionales. Entre ellas figuran la Asociación de Naciones de Asia Sudoriental, el Foro de las Islas del Pacífico, la Organización de Cooperación de Shanghái y la Organización de Cooperación Económica del Grupo de los Ocho Países en Desarrollo;

b) En la región de Europa y Asia Central, la ONUDI estudió la posibilidad de establecer alianzas y aprovechó las alianzas ya existentes con los Gobiernos, los donantes bilaterales, las instituciones de financiación del desarrollo y las instituciones financieras internacionales, el sector privado, los círculos académicos y las entidades de las Naciones Unidas en Albania, Georgia, Montenegro y la República de Moldova para la preparación de los respectivos programas en los países. La ONUDI ofrece servicios de análisis y asesoramiento a los países de renta media sobre diversos aspectos de la infraestructura empresarial para promover el desarrollo en la Nueva Franja Económica de la Ruta de la Seda;

c) A pesar de las dificultades con que tropieza en la región árabe, la ONUDI ha conseguido últimamente mantener sus esfuerzos por promover alianzas con las partes interesadas locales y los Gobiernos para lograr el desarrollo en esferas como la mejora de las cadenas de valor agrícolas, el establecimiento de plantas de energía renovable y la creación de capacidad de formación profesional. Estas iniciativas han contribuido a crear empleos para los jóvenes y las mujeres;

d) En la actualidad hay cuatro proyectos en curso financiados con cargo al Fondo Fiduciario de la ONUDI para América Latina y el Caribe que están dando buenos resultados. Estos proyectos prestan apoyo a una red de actividades para la cooperación estratégica y la promoción del DIIS en la región. Forma parte de esta iniciativa el Banco de Conocimiento Industrial, que abarca 17 países de la región de América Latina y el Caribe;

e) En sus esfuerzos por mitigar la desigualdad, la ONUDI ha armonizado su labor con las agendas internacionales que afectan a los países de renta media de África. Entre ellas figuran la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible, la Agenda 2063 de la Unión Africana para la transformación socioeconómica del continente africano y el Tercer Decenio del Desarrollo Industrial para África;

f) Se han llevado a cabo varias actividades de creación de capacidad que han beneficiado directamente a Cabo Verde, Cote d'Ivoire, Ghana y Nigeria, cuatro países de renta media de la Comunidad Económica de los Estados de África Occidental (CEDEAO). Entre esas actividades figura el programa amplio a largo plazo de creación de capacidad en materia de energía renovable y eficiencia energética para la región de la CEDEAO (2016–2021).

10. En respuesta a la revisión cuatrienal amplia de la política realizada en 2016, la ONUDI está colaborando con el sistema de las Naciones Unidas en el contexto de los Marcos de Asistencia de las Naciones Unidas para el Desarrollo en 116 países, de los cuales 78 son países de renta media.

11. La ONUDI ha diseñado marcos para su posible actuación en los países de renta media y está formulando varios programas por países y programas regionales. Además, el Programa de Alianzas en el País se hará extensivo a un mayor número de países de todas las regiones.

12. Sobre la base del entendimiento logrado mediante los exámenes nacionales voluntarios realizados en el contexto del foro político de alto nivel sobre el desarrollo sostenible de 2017, la ONUDI proseguirá sus esfuerzos por alentar la mancomunidad de recursos de los países de renta media y alta y las alianzas para abordar los desafíos que enfrentan los países de renta media y facilitar el intercambio horizontal de conocimientos y experiencia y las redes entre esos países.

III. Medida que se propone a la Conferencia

13. La Conferencia tal vez desee tomar nota de la información que figura en el presente documento.
